

RAPPORT.

Le comité permanent d'Immigration et de Colonisation soumet respectueusement son premier et unique rapport sur les diverses questions qu'il a mises à l'étude au cours de la session.

Il s'est enquis en premier lieu des opérations du département de l'agriculture pendant l'année qui vient de s'écouler ; et afin d'être renseigné d'une manière plus exacte sur ce sujet, il a invité M. John Lowe, secrétaire de ce département, à comparaître devant lui.

Son témoignage fait voir que l'immigration en Canada pendant l'année 1884, toute considérable qu'elle soit, a subi une décroissance assez notable si on la compare avec celle de l'année précédente, tant dans le nombre des colons qui se sont fixés en Canada que de ceux qui se sont dirigés vers l'ouest des Etats-Unis en se servant des facilités de transport que présente notre pays. Le chiffre des colons qui se sont fixés ici est de 103,824 contre 133,624 en 1883 ; et le nombre total des colons et des immigrants à destination des Etats de l'Ouest est de 166,596 contre 206,898 en 1883.

Les chiffres de 1883 donnent le plus fort mouvement d'immigration qui ait jamais été consigné dans les archives du département, et on doit l'attribuer sans doute aux travaux publics considérables en voie d'exécution ainsi qu'à l'ouverture à la colonisation d'immenses étendues de terres fertiles et à un surcroît d'activité dans les branches du commerce et de l'industrie ; le ralentissement qui s'est produit l'an dernier dans les diverses branches d'affaires est sans doute cause de la décroissance ci-dessus mentionnée.

Le comité a trouvé que la dépense totale du département pour tous les services qui se rattachent à l'immigration, tant en Europe qu'en Canada, s'est élevée pour l'an dernier, au chiffre de \$431,497.76 contre \$420,761.89 pour l'année précédente. Cependant, il a été démontré qu'une partie des paiements faits en 1884 se rapportait à des dépenses afférentes à 1883. Le coût, par tête, de l'immigration dans ces deux années respectives, a été de \$3.15 pour 1883, et de \$4.15 pour 1884, d'après les chiffres portés aux comptes des années pendant lesquelles les paiements ont été affectués.

M. Lowe a déclaré que la répartition des dépenses entre les services respectifs de chaque année diminuerait sensiblement le coût des frais encourus en 1884 et augmenterait celui de 1883.

Le comité a trouvé que la somme totale dépensée pendant l'année, pour des publications ayant pour objet d'encourager l'immigration, a été de \$109,000 et que le nombre des publications de tous genres s'est élevé à 2,597,579.

La dépense totale pour commissions aux agents et pour passages subventionnés, a été de \$101,000.

L'on verra ainsi que les frais des divers services tendant à développer le mouvement de l'immigration constituent environ la moitié de la dépense totale, l'autre moitié allant aux établissements qui ont pour objet de prendre soin des immigrants et de les distribuer dans les diverses parties du pays. En ce qui a trait à cette dernière dépense, le comité s'est convaincu qu'elle était nécessaire, même dans le cas où le gouvernement ne s'occuperait pas d'une manière spéciale de promouvoir l'immigration.

En regard des dépenses pour l'immigration faites sous le contrôle du ministre de l'agriculture, il convient de placer la valeur de l'argent et des effets introduits dans le pays par les immigrants, qui a atteint, pour l'année dernière, le chiffre d'environ \$3,729,308. Il faut ajouter à cela le fait que chaque immigrant qui crée un établissement prospère, devient tout à la fois un producteur et un consommateur qui, dans le premier cas, ajoute à la richesse du pays, et dans le dernier, stimule les industries en contribuant au revenu. En conséquence, il est à désirer que l'on continue à encourager autant que possible une immigration de bonne qualité.